



Disertación de Victor Bulmer -Thomas

NO INCLUYEN A AMÉRICA LATINA LAS PRIORIDADES ESTRATÉGICAS DE LOS EE.UU. Y DE EUROPA

El profesor británico Victor Bulmer-Thomas aseguró que tras la reelección presidencial de George Bush (h), las prioridades geopolíticas de los Estados Unidos no incluyen a los países de América latina ni, por extensión, a la Argentina, a la vez que lo mismo ocurre con la actual estrategia de la Unión Europea.

Bulmer-Thomas, autor de la obra "La historia económica de los países de América latina", es actualmente director de Chatham House, en el Reino Unido, y disertó en una conferencia organizada por la Fundación PENT en la que actuó como moderador el embajador de Chile en Buenos Aires, Luis Osvaldo Maira.

El académico británico recordó que en los comienzos de su primera gestión, Bush parecía entender mejor a Latinoamérica que sus antecesores, pero que todo cambió luego de los atentados del 11 de septiembre de 2001 y el default argentino. Algo similar, dijo, ocurrió con la UE después de la crisis rusa y la devaluación brasileña.

Según su punto de vista, son cinco las prioridades estratégicas de la segunda gestión de Bush:

- 1) La guerra contra el terrorismo:** Está focalizada sobre Irak y Afganistán, pero también se extiende a otros países que muestran señales preocupantes como Bangladesh. Esta prioridad va a influir mucho en la política exterior de los EE.UU. en los próximos cuatro años.
- 2) Preocupación por las armas de destrucción masiva,** y la posibilidad de que lleguen a manos de terroristas a través de terceros países como Irán, Corea del Norte y, tal vez, Cuba.
- 3) Seguridad energética:** EE.UU. depende mucho de las importaciones de petróleo y gas, que van a crecer mucho en los próximos 20 años. Esto implicará un esfuerzo por desarrollar otros proveedores, aunque en muchos casos existen problemas geopolíticos como los que plantean Rusia, Medio Oriente y el Golfo de Guinea y también problemas de capacidad de abastecimiento. De ahí que sea previsible el desarrollo de nuevas tecnologías para utilizar combustibles alternativos, especialmente en el transporte.
- 4) Necesidad de reconstruir la OTAN.** No es el único problema que existe con la Unión Europea, pero la OTAN es la única institución existente para manejar las relaciones transatlánticas y, en especial, para asegurar que más países europeos trabajen con tropas de EE.UU. fuera de ambos bloques.
- 5) China.** Quienes piensan en el largo plazo saben que en no más de cuatro décadas será la economía más grande del mundo y ello requerirá un ajuste de la economía estadounidense y la economía mundial. A través de acuerdos de libre comercio con países asiáticos, China puede aumentar su influencia y ello plantea en lo inmediato el problema del futuro de Taiwán.

Fundación PENT
Maipú 1300 – Piso 2
C1006ACT Buenos Aires, Argentina
Tel: 4312-8960
informes@pentfundacion.org
www.pentfundacion.org



En cuanto a las prioridades de la Unión Europea, Bulmer-Thomas identificó otras cuatro áreas:

- 1) Consolidar la ampliación de la UE**, tras la reciente incorporación de 10 nuevos estados, que deben ingresar en la unión monetaria y también reducir la brecha de ingreso que los separa de los países más desarrollados del bloque.
- 2) Profundización del esquema de integración europea**, donde aparecen tres elementos importantes: a) el Tratado Constitucional (10 países harán plebiscitos para decidir si lo aprueban; b) completar el mercado único iniciado en 1986, donde todavía se presentan vacíos, frenos y obstáculos, como la unión monetaria que sólo rige en 12 de los 25 países miembros; y 3) el deseo de los países de la UE de cumplir las obligaciones del Tratado de Lisboa para el año 2010, para tener una economía más dinámica y competitiva.
- 3) Necesidad de incorporar tres dimensiones a la UE:** seguridad, política y medio ambiente.
- 4) Mejoramiento de las relaciones transatlánticas.** En este campo existe confusión sobre el futuro de las instituciones de seguridad (OTAN, Consejo de Seguridad de la ONU) y también sobre el esquema multipolar del mundo.

En este marco geopolítico, Bulmer-Thomas destacó que América latina no está incluida dentro de las prioridades estratégicas de los EE.UU.; que sólo se podrá avanzar con el ALCA en su versión limitada (o "light") por la falta de consenso con Brasil y que las relaciones comerciales serán más difíciles por la debilidad del dólar.

También remarcó que dentro de la región, Washington presta más atención a los países que se ubican al norte de una línea imaginaria que pasa por Colombia (con sus problemas de terrorismo, seguridad y narcotráfico) y que la relación con el sur es más distante, especialmente por la postura brasileña.

En cuanto a la UE, planteó que difícilmente Latinoamérica pueda avanzar más allá de una integración comercial o esperar un tratamiento especial.

Finalmente, el académico sostuvo que, en materia de inserción internacional, América latina no tiene la ventaja de una mano de obra barata como China, ni calificada como India u otros países asiáticos. Tampoco la favorece su ubicación geográfica en un mundo donde el eje de crecimiento se ha desplazado a Asia, aún cuando cuenta con productos para abastecer la demanda china de alimentos y materias primas.

Por su parte, el embajador Maira consideró que, a diferencia del pasado, Latinoamericana no se presenta al mundo como una región homogénea ya que han crecido las diferencias sociales y productivas entre los países que la integran. Paralelamente, añadió, los problemas de gobernabilidad han hecho que muchos países no puedan dedicar su atención a las cuestiones internacionales, en un momento en el cual los EE.UU. carecen de una política articulada hacia la región. En cuanto a Europa, indicó que en los últimos años redujo su interés hacia América latina y difícilmente vaya a reponerse. Todo ello, concluyó, obliga a los países de la región a abandonar la retórica y a explorar qué posibilidades concretas pueden materializar en materia de integración y cooperación.

Fundación PENT
Maipú 1300 – Piso 2
C1006ACT Buenos Aires, Argentina
Tel: 4312-8960
informes@pentfundacion.org
www.pentfundacion.org



Buenos Aires, diciembre de 2004.

La Fundación PENT es una institución apartidaria y sin fines de lucro, creada en 2002 y orientada a contribuir, desde una perspectiva académica independiente, a la formulación e implementación efectiva de una estrategia para una exitosa integración de la Argentina en el mundo.

Fundación PENT
Maipú 1300 – Piso 2
C1006ACT Buenos Aires, Argentina
Tel: 4312-8960
informes@pentfundacion.org
www.pentfundacion.org